
)التمييز بين الأغلاط النحوية التركيبية والأغلاط الإملائية ، 

 ()عرض وتطبيق(

 

 :الأغلاط   النحوية أولا/ 

اللغة العربٌة هً لغة أسلافنا وأجدادنا ، ٌجب المحافظة علٌها ورعاٌتها  

والحرص على سلامتها من اللحن فهً وسٌلة تعصم ألسنتنا و أقلامنا 

من الخطأ وللوصول إلى طلاقة وسلامة اللسان من الفساد لا بد من 

التمكن من النحو و قواعده ، والذي ٌجد فٌه الكثٌر صعوبة عند تلقٌه ، 

كن واقع اللغة العربٌة تدهور وتدنى رغم الحضارة والثقافة ، فقد أصبح ل

الصراع بٌن اللغة الٌومٌة التً تساندها و سائل الإعلام والترجمة 

والصحافة ، و الفصحى التً تتراجع نتٌجة هذه الأجهزة الإعلامٌة ، 

وانهٌار مستوى التعلٌم نتٌجة ضعف المتعلمٌن فً اللغة وعجزهم عن 

 .امها نتٌجة كثرة الأخطاء فً جمٌع مستوٌات اللغة استخد

قواعد الإعراب،  الغلط فً استعمال هوفالأغلاط النحوٌة ٌراد بها : 

والنحو، بما فٌها استعمال النصب، والرفع، والضم، والكسر فً مواضع 

غٌر مناسبة، وأٌضاً تذكٌر الأعداد، وتأنٌثها، والأخطاء فً حروف 

 . لا تنس  “بدلاً من ” لا تنسى“الباحث: ؛ كأن ٌكتب العلةّ

مخالفة الفصحى فى بنٌة الکلمة أو ":عرفها رمضان عبد التواب بأنها

کما عرفها محمد  - ،فى ترکٌب الجملة وترتبها أو فى حرکات الإعراب



الدقرى بأنها" قصور فى ضبط الکلمات أو ترکٌب الجمل کالحذف 

 .أوالزٌادة أوالاستبدال أوالخلط بٌن الحروف والحرکات الإعرابٌة 

النحوٌة فً الطور المتوسط فً التعبٌر الكتابً غلاط شٌوع الأإن  

،وكان أكثر هذه الأخطاء شٌوعا "المنصوبات ،" وخاصة فً "خبر كان 

"و" المفعول به " وبالتحدٌد فً الجمع والمثنى وذلك لعدم تفرٌقهم بٌن 

 غلاط ماكان فً علامات الرفع والنصب بالحروف، ٌلً هذه الأ

غلاط ثم ٌلٌها أ،الحرف والجر بالإضافة" مجرورات بنوعٌها "الجر بال

 .التوابع وهذا فً الصفة والعطف ب تتعلق 

ثم تأتً المرفوعات فً المرتبة الثالثة، بأنواعها، أخطاء فً رفع الفاعل 

فً المثنى والجمع وكذلك فً الفعل المضارع المرفوع خاصة فً 

التنسٌق بٌنه وبٌن فاعله فً الجمع أو التثنٌة كذلك الحال لاسم كان 

 .لمبتدأ والخبر والسبب كما ذكرناه سابقاوا

بعد ذلك تأتً فً المرتبة الرابعة أخطاء فً المبنٌات بما فٌها الأفعال   

ثم تأتً فً  . والحروف والضمائر والحذف فً غٌر صٌاغتها المناسبة

المرتبة الخامسة أخطاء المجزومات خاصة فً الفعل المضارع المجزوم 

خطاء العدد تمثلت فً عدم التنسٌق بٌن وذلك بعدم حذف حرف العلة وأ

 .الحركة الإعرابٌة سبب هذه  . العدد والمعدود من حٌث التذكٌر والتأنٌث

 

 

 



  الأغلاط الإملائية :أمّا 

ٌُوافقِ قواعدهو  وقد ٌنتج عن جهل الكاتب أو  الإملاء كتابة الكلمة بشكل لا 

أو لمشاكل تقنٌة. تعد الأخطاء الإملائٌة والنحوٌة ظاهرة  خطأ مطبعً عن

، مُنتشرة بكثرة أثناء الكتابة باللغة العربٌة دون غٌرها من اللغات الأخرى

الرسائل القصٌرة وتحدٌثات فٌسبوك إلى  ةكتاب فًوتنتشر هذه الأخطاء 

ٌُنظر للأخطاء الإملائٌة  .الإعلانات التجارٌة بنظرة نقد واستهزاء غالبًا ما 

 غلاط فً ما ٌلً : ، فإننا نرى الأمن كاتبها

 كتابة النون عوضًا عن التنوين

شائعة فً العربٌة بكتابة النون عوضًا عن التنوٌن،  إن الأغلاط الإملائٌة 

فكما تعرف، ٌلعب التنوٌن دورًا هامًا فً توضٌح الموقع الإعرابً للكلمة 

ٌُك تب بمضاعفة رفعًا أو نصبًا أو جرًا، إلا إنه ٌختلف عن النون، فالتنوٌن 

 :الحركة القصٌرة على الحرف الأخٌر للكلمة على النحو الآتً

  ُلغة   –لغة 

   لغةً  –لغة 

  ِلغة   –لغة 

( بهذه الطرٌقة: )لغتُن  (فلٌس من الصواب أن تُكت ب )لغة 

 كتابة الألف المقصورة عوضًا عن الألف الممدودة 

لمقصورة عوضًا من الأخطاء الإملائٌة الشائعة لدى الطلاب كتابة الألف ا

عن الممدودة، أو العكس، والاسم المقصور هو كل اسم معرب ٌنتهً بألف 

https://ar.wikipedia.org/wiki/%D9%82%D9%88%D8%A7%D8%B9%D8%AF_%D8%A7%D9%84%D9%83%D8%AA%D8%A7%D8%A8%D8%A9_%D8%A7%D9%84%D8%B9%D8%B1%D8%A8%D9%8A%D8%A9
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https://ar.wikipedia.org/wiki/%D8%AE%D8%B7%D8%A3_%D9%85%D8%B7%D8%A8%D8%B9%D9%8A


مد لازمة مفتوح ما قبلها، وتُكتب هذه الألف اللازمة بطرٌقتٌن؛ إما )ا( أو 

ٌجد صعوبةً فً  بعضهم)ى(؛ مثل: موسى، دنٌا، كبرى، عصا، لكن 

 ا الشكل )دعى(، وهناالتمٌٌز بٌن أشكال الألف، فتراه ٌكتب كلمة )دعا( بهذ

من الضروري تعلمّ أصل تلك الألف، فالألف المنقلبة عن واو تكتب 

 .ممدودة، أما المنقلبة عن ٌاء تكتب مقصورة

ٌمكن معرفة أصل الألف بعدة طرق، أولها الاستعانة بالفعل المضارع، 

فمضارع فعل )دعا( هو )ٌدعو(، بالتالً ألفه منقلبة عن واو، أما مضارع 

مشى( فهو )ٌمشً(، إذن ألفه منقلبة عن ٌاء. ٌمكن كذلك الاستعانة فعل )

بمصدر الفعل، كما هو الحال فً فعل )سعى( حٌث إن مصدره )السعً(، 

وهو ما ٌرشدنا إلى طرٌقة كتابة الألف لأن المضارع )ٌسعى( اسم 

 .مقصور أٌضًا

 كتابة الهاء عوضًا عن التاء المربوطة

الشائعة فً اللغة العربٌة لٌس بالأمر غلاط نستطٌع القول إن تصحٌح الأ

السهل على الإطلاق، وخاصة عند كتابة الهاء عوضًا عن التاء المربوطة 

  تحدٌدًا، إذ ستجدها هنا وهناك وهو أمر مؤرّق بعض الشًء، ألٌس كذلك؟

 هبه والصواب هبة 

 لعبه والصواب لعبة 

 رواٌه والصواب رواٌة 



الخطأ، قُم بإضافة الكلمة المنتهٌة بالتاء عمومًا، كً تتجنب الوقوع فً هذا 

(، وبهذا  المربوطة إلى كلمة  أخرى، على نحو )هبة الله( أو )رواٌة محمد 

ٌّزها عن الهاء  .ستلفظ التاء وتم

 كتابة الياء عوضًا عن الكسرة

ملائٌة الشائعة فً اللغة العربٌة، ٌتردد هذا الخطأ الإ غلاطمن بٌن جمٌع الأ

كثٌرون إلى إضافة حرف الٌاء عند إسناد الفعل أو الاسم  كثٌرًا، حٌث ٌعمد

إلى ضمٌر المؤنث المخاطب، على نحو )قابلتً، ساعدتً، أسألكً(، كذلك 

ٌُسند الفعل إلى … )مدرستكً، منزلكً، بٌتكً إلخ(، والصواب أن 

، كما نوضح أدناه  :الضمٌر دون ٌاء 

  ِعلٌكً والصواب علٌك 

  ِأحسنتً والصواب أحسنت 

 ًوالصواب رأٌتكِ  رأٌتك 

  ِعملكً والصواب عملك 

 ، الفرق بينهما :همزتا القطع و الوصل -

الناس من ٌخلط بٌن همزتً القطع والوصل وعلى أثر ذلك كثٌر من ال

 بع ماٌلً : ، لتلافً الأغلاط فٌها نتٌحصل الغلط الإملائً 

 أولاً: همزة القطع : 

 تكتب على الألف وتكون مفتوحة أو مضمومة أو ساكنة )أ ، إ،أُ(.   -1



 تكتب أول الكلمة وفً وسطها وفً آخرها كـ ) أخذ، سأل ، قرأ ( .  -2

أكان  الكلام متصلاً أم منفصلا كـ) أحمد هً ألف تكتب وتلفظ سواء  -3

 أخذ الدرس (.

تقع فً الأفعال فً كل فعل رباعً ماضٌه وأمره ومصدره ، وفً  -4

أعلم ، إعلم ، الفعل الثلاثً والفعل المضارع الخاص بالمتكلم كـ) 

 إعلاما ، أخذ، أجاهد(.

تقع فً جمٌع الأسماء ماعدا الأسماء التً وردت معها همزة الوصل  -5

 ) أحمد ، أزهر ......(.، كـ

 لا تقع همزة القطع مع )ال( الشمسٌة أو القمرٌة .  -6

تقع فً جمٌع الحروف التً فٌها ألف ، كـ ) أو ، أما ، إما ، أنّ، إنّ،  -7

 أنْ، إلا، إلى ، أم ....(.

تكتب همزة القطع على )الألف، والواو ، الٌاء ( وعلى النبرة وتكتب  -8

، رئة ( ، على النبرة كـ ) لئن(، فً نهاٌة السطر ، كـ) قرأ، جرؤ

 ونهاٌة السطر كـ ) شىء(. 

 ثانيا/ همزة الوصل : 

 تكتب همزة  الوصل بهذا الشكل )ا ، اُ، اِ(   -1



تكتب أول الكلمة للتخلص من الساكن وتكتب فً أثناء الكلام ،   -2

 كقوله تعالى } السارق والسارقة { . 

، كقولنا:  نائههً ألف تلفظ فً بداٌة الكلام ولا تلفظ فً أث -3

 )الطالب مجتهد والدرس ممتع (.

تقع همزة الوصل فً الفعل الأمر الثلاثً كـ ) ادُعُ( ، وفً الفعل  -4

، كـ ) اعتاد ، الماضً والأمر والمصدر من الخماسً والسداسً 

 اعتدْ ، اعتٌادا ( و) استكمل  ، استكمل ْ، استكمالاً(. 

تقع همزة الوصل فً الأسماء المحدودة فقط ، الأسماء هً )  -5

امرؤ، امراة ، اثنان ، اثنتان ، اٌم ، اٌمن ، ابن ، ابنة ، ابنان ، 

 ابنتان (. 

تقع همزة الوصل مع )ال( الشمسٌة والقمرٌة ، كـ ) الشمس ،  -6

 القمر ، البحر .....( .

 تكتب مع كل الحروف . لا -7

لى الألف وتكون إما مضمومة أو حالات كتابتها تكون فقط ع  -8

 مفتوحة أو مكسورة ، كـ ) اسُتشهد ،   ا لعمل، اِنتقم (.

  



 ثالثاً: حالات تحول همزة الوصل إلى همزة قطع : 

تتحول همزة الوصل إلى همزة قطع عند تحول الفعل الخماسً  -1

ومصدرهما إلى اسم شخص ، كقولنا: )اعتدال (هنا أو السداسً 

ٌكون مصدرا بهمزة وصل وعندما نسمً به المرأة نقول : ) 

 إعتدال( .

لفظة )الاثنٌن ( إذا دلت اللفظة على العدد تكون للوصل ، وإذا  -2

أرٌد بها الٌوم تكون بهمز قطع ، فنقول فً العدد: )اثنٌن (بهمزة 

 .  مز قطعوصل ، ونقول : )ٌوم الإثنٌن( به

لفظة ) الله( الهمزة معها همزة وصل  ، لكن عند دخول ) ٌا (  -3

 .النداء تتحول إلى همزة قطع ، نقول: )ٌا ألله(

 لخلط ما بين واو الجماعة وواو الفعل الأصلية 

واو الجماعة هً ضمٌر متصل ٌسند إلى الفعل، كما فً 

)عمِلوا، ٌعملوا، اعملوا(، وكما ذكرنا سابقًا، تنتهً بعض 

ٌدعو، ٌسمو، أرجو، أرنو(، الأفعال بواو أصلٌة ، كما فً )

وهنا، علٌك أن تفرّق ما بٌنهما، فالأولى تتبعها ألف تُكت ب ولا 

ٌّزها عن الأفعال الثانٌة  .تُلف ظ، وهو ما ٌم



لتمٌٌز واو الجماعة عن الواو الأصلٌة فً الفعل، نقوم بوضع 

فعل آخر صحٌح مكان الفعل الذي ٌنتهً بواو، ونرى ما إن 

، أو ”أدعو الله“صل به أم لا؛ مثل قولنا: كانت واو الجماعة تت

، ”نأمل“أو ” أسأل”فإذا استبدلنا الفعلٌن بـ”. نرجو من المسؤول“

سنجد أن الفعلٌن لم تتصل بهما واو الجماعة؛ لأن الواو فً 

أصلٌة من بنٌة الفعل، ولا ٌجوز فً ” نرجو”و” أدعو“الفعلٌن 

 .هذه الحالة رسم الألف الفارقة بعده

ض  كان آخره واو ولم ٌأت بعده ضمٌر متصل فهً واو كل فعل ما

الجماعة وٌجب رسم ألف فارقة بعدها، وكذلك فعل الأمر لأن الواو 

، فالفعل هنا ”ادع“الأصلٌة إن كانت فً نهاٌته فٌجب حذفها، مثل: 

مبنً على حذف حرف العلة، أما إذا ثبتت الواو مثل: ادعوا، فهً 

 .الفارقة بعدهاواو الجماعة وٌجب إثبات الألف 

 

 

 

 

 



 . وكتابةً  نطقاً ( ظ) والظاء( ض) الضاد حرفي بين الفرق ـ 

================================== 

 نطقاً ( ظ) والظاء( ض) الضاد حرفً بٌن الناس من كثٌر ٌخلط ـ

 بعض رأى لذا بٌنهما، التفرٌق عنالناس  بعض  وٌعجز وكتابةً،

 .والكتابة النطق حٌث الحرفٌن هذٌن بٌن ٌفرقا أن المختصٌن

 اللسان على صعب لأنه الضاد حرف فً تكمن المشكلة أن ونعتقد

 وقال( المنذرٌن من أنا إنما فقل ضل ومن: ) تعالى قال:  نطقه فً

 (.كظٌم وهو مسوداً  وجهه ظل: ) تعالى

 عن بعضهم لعجز إملاء مقطع فً السابقة الشواهد كانت لو ربما

 شخص كل ٌستطٌع الأمر  نهاٌة فً ولكن الصحٌح بالشكل كتابتها

 .السابقٌن الحرفٌن بٌن التفرٌق

 نطقاً ( ض) الضاد حرف نطق على نتدرب أن ٌجب البداٌة فً

 ٌرتفع أن فٌجب صحٌحا الضاد حرف ننطق أن أردنا فإذا. صحٌحاً 

 إحدى من نضغط ثم الخلف إلى الأمام من الحلق سقف إلى اللسان

 ٌنحبس الضغط حالة وفً العلٌا الأضراس على معاً  بهما أو حافتٌه

 على ثانٌتٌن الخروج هذا وٌستمر الهواء ذلك بعد ٌخرج ثم الصوت



 ـ قبض ـ ضٌق ـ قرض ـ فرض ـ عرض ـ بٌض) مثال الأقل،

 (.عروض

 العلٌا الثناٌا أطراف مع اللسان طرف من فتخرج( ظ) الظاد أما

 ـ الظهر) مثال ،(ظ) بالظاد النطق عند قلٌلاً  ٌخرج اللسان أن ونجد

 ـ المحظور ـ الوعظ ـ الظن ـ حفظ ـ الظفر الأنظار ـ الظمأ ـ العظٌم

 (.اللفظ ـ غلٌظ

 حٌث من الطاء أخت فهً الظاد أما الصاد أخت الضاد أن كما

 .فقط الكتابة

 فً( ظ) الظاء حرف على تحتوي التً الكلمات بعضهم جمع وقد

 الكلمات وهذه( ض)بالضاد ٌكون دونها ما أن لمعرفة الكرٌم القران

 ـ الأنظار ـ الٌقظة ـ العظٌمة ـ الظهٌرة ـ الظعن ـ الحفظ ـ الظل: )

 ـ الظلمة ـ الغلظة ـ الظلم ـ الكظم ـ ظهر ـ اللفظ ـ الظهر ـ العظم

 ـ ناظرة ـ الحظر ـ ظل ـ الوعظ ـ الظن ـ الظمأ ـ الانتظار ـ الظفر

 (.فظلتم ـ الشواظ ـ اللظى ـ حظ ـ المحتظر ـ محظوراً  ـ بغٌظهم

 


